

TEATRO MEXICANO 3. P. T. I.

los misterios de la gracia los excluydos de la gloria? pues tal vez (ciega locura) puede mas con vn gentil vna verdad dicha por el Demonio, que vn articulo de Fe repetido por la Iglesia, y esto suelé pronosticar, porque como tan gran philósofo suelé colegir de lo que ve presente lo que podia suceder en lo futuro.

92. Y prosiguiendo la historia Cortez agradecia la oferta, y dixo, que tenia muchas cosas que dezirle, que el principal intento de su venida era porque fuesen Christianos, y salvaren sus almas, q despacio le dirian el como, y repartidos algunos agasajos mandò a los suyos qe no faltase mayz ni bastimento, y al final fueron todos a dejar hasta la calle, y le hicieron la salva, otro dia fue Cortez con cuatro Capitanes, y cinco Soldados a pagar la visita, salio a recibidle, y sentados por los Interpretes Mariana, y Aguilar le dio relacion de la creacion del mundo, y de la redencion de Christo N. Señor, y que el motivo de venir era mas porque salvaren sus almas, que por sus riquezas, a que respondio q ya tenia noticia de la creacion del mundo pero sus antepasados le avian dexado aquellos Dioses, que los havian favorecido, que los suyos serian buenos, y que no estaba en determinacion de dexar los suyos. Hizo sacar algunas joyas que le dio, y dos collares a cada Capitan, y diez cargas de ropa, que repartiesen; y se volvieron a su hospedaje admirados de su liberalidad, y grandeza.

Va al Templo. 93. Dentro de seis dias le embio a pedir licencia para ver el mercado, y templo, que le fué concedida, y acompañandole subieron a lo alto de donde se veian todos los pueblos, y caminos, y pidió le mostrase sus Dioses, y al mostrarlos le dixo Cortez, que se admiraba que vn Rey tan sabio tuviera por Dioses aquellas figuras, y el Emperador Motecuhzuma le respondio, que al saber el desprecio que hacia no se los huviere mostrado, quedòse en el templo, y despido a Cortez, qiso poner vna Ciuz, y los Papas, y ministros diabolicos se lo contradijeron, y a otro dia embio recado co los interpretes, que le diezlen licencia de poner vna Imagen en el templo, porque en su palacio dejan Missa en vna Mesa, y mando luego

se le hiziere vna Capilla, que en dos dias se acabò, y en ella colocaban con procesion a la Imagen de N. Señora, y vna Cruz pone en donde se cantò la Misa, y alli se dixolos al la Imagen que faltò el vino, y con esta ocasion gen de N. Cortez les hizo a los Soldados vna plati Señora, ea de que diezlen bien exemplo a los gentiles viviendo Christianamente para que Dios N. Señor les ayudase.

94. Sentidos quedaro los Papas viendo en su templo el Altar (aunq de otras naciones avia en él algunos Dioses, razon para aver concedido el Rey Motecuhzuma la licencia) y buscando modo para que se quitase se fueron vn dia a Cortez diciendo q el no llovera era por el enojo de sus Dioses, y llevaronle las cañas de mayz secas, y las maçoreas en agua chupadas, no parece q entones seria tiempo en qe huviere cañas de mayz, y maçoreas pero no obstante pudo ser qe de tierra caliente truxeran las cañas, y elotes, qe los avy tempranos. Cortez con espíritu Cathólico confiado les dixo andad, qe para qe veais qe nuestro Dio es poderoso mañana llovera. Llamò a sus Soldados, y dixo en el empeño en qe estaba, qe se confessaran, y qe comulgaran a otro dia, y fueron a Misa, y conternum comulgando le hizo oracion a la Virgen, y al punto empeso a llover tan de la Vento qe con dificultad pasaron a su alojamiento, de aqui empeso a la devocion, qe hasta oy dura en la Ciudad de Mexico de pedir agua a la Virgen de los Remedios, qe segun buen sentir es la misma Imagen qe colocaron en el templo, ocasión para juntar a todos los Papas presente el Emperador, y dezitiles la verdad, y poder de N. Dio, y con razones tan esfrazes abominò el sacrificiar hombres, y la adoración de tantos Dioses a que Motecuhzuma respondio, eran cosas tan altas qe necessitaban de mucho espacio para poderlas determinar, mando con todo a los ministros del Demonio, qe no sacrificaren hombres, cosa para ellos dura de llevary, porque en esto los Sarrapases tenian sus intereses, y conveniencias.

+

CAP.

SUCESOS MILITARES.

CAPITULO XI.

De la prisión del Emperador Motecuhzuma: sentencia de Quauhpopoca, y otras cosas notables de aquel tiempo.

95. A lborotados los Sacerdotes gentiles por la autoridad, y

conveniencias que perdian, rabiosos los Demónios por la conversion de algunos, aunque pocos, qe se baptizaban, no pudiendo soffrir el odio, qe a los Castellanos tenian viendolos hacer oracion en su templo, incitaron à la gente noble para qe volviesen por la injusticia qe a sus Dioses se le hacia, y trataron de quitarles las vidas a los Espanoles, los de Tlazcala dieron aviso a los Capitanes, y hallando por remedio el traer la persona del Emperador Motecuhzuma a su alojamiento, aconsejaron a Cortez qe le preciese, y mando se encomedase a Dios, y estando vna noche paseandose por vna fala pensando en negocio tan importante, Alonso Yanes qe era Albañil dio noticia, qe avia alli vna puerta recien cerrada, y mando Cortez qe al punto se abriese de secreto para conocer el intento de averla tapiado, entrò por ella a muchos aposentos qe hallaro llenos de oro, joyas, plumeria, piedras preciosas, Idolos, y mucha ropa fina, qe era el tesoro del Emperador Axayacatl Padre de Motecuhzuma, entraron los Soldados a ver aquella riqueza, mando volvieran à Abren el cerrar la puerta, y aunque mando qe no se llegase a cosa, no deixarien de quedar aprobechados, qe la ocasión se les avia venido para cumplir su deseo, y satisfacer a su necesidad.

96. Al otro dia le vinieron cartas como con ocasión de qe negaban los de Zempoala el tributo el Señor de Náutla con los Soldados mexicanos qe estaban en Tuzapan en la banda del mar del Norte robaba a los pueblos amigos, y qe Juan de Escalante, qe avia quedado en Villa Rica, salio con quarenta Soldados, y mil Indios Totonacas, y viendo qeran Soldados los mexicanos dejaron a los Espanoles solos, retiròse Juan de Escalante a quien le mataron el caballo mal herido, y a pocos dias muriò el, y tres Soldados, Prisión.

cogieron a Arguello natural de León, y el Arguello no aver acabado con todos los Espanoles muere.

fue porque vna Señora con su hijo en los braços venia delante de ellos, y ponía a los Mexicanos temor, y a los Castellanos esfuerzo (como lo refiere Bernardes) fue motivo eficaz esta mala nueva para juntar luego a los Capitanes, y proponerles si seria conveniente el prender al Emperador Motecuhzuma, algunos dixerò qe seria mejor saliese de Mexico, qe pues les ofrecia dadibas para qe no entraran, les daria mejor para qe se fueran, y con esto se escularia el manifiesto riesgo, otros dixerón qe saliendo como fugitivos serian de los demas en poco estimados, qe para mayor seguro se truxera la persona Real, qe era cosa afrentosa perder la ocasión en qe Dios los avia puesto para servicio suyo apoderandose de Mexico qe sucediendo bien seria facil el sugetar el imperio, este parecer de los mas siguió Cortez, y mando le previniesen de guerra dividiendo en partes diferentes los Soldados, y qe cubieran ensillados los caballos.

97. El dia siguiente à la hora qe solia ir a visitar al Rey fuo acompañado de 30 Capitanes, y los interpretes. Recibiole el gran Motecuhzuma muy alegre, ofreciole vnas joyas, y dable vna hija suya muy hermosa para qe con ella se casase, agradecio la oferta, y elcusiose à el casamiento vna hija, porque dixo ser casado, y qe sin ser Christiana, y de su ley no pudiera casarse, aunque no lo fuera no era la dadiba para qe Cortez executase la prisión, pero no valen dades donde los qe reciben se recelan de mayores males. Dixole, qe a lo qe iba era a darle cuenta como el de Nauhtla se avia dentro de amistad muerto a ocho Castellanos, qe se havia de averiguau el delito, al punto sacò el sello, y lo dio a los Principales para qe despachasen para traer a Quauhpopoca, y sus hijos, y dixole, qe tubiese a bien de irse con el mientras esto se averiguaba, y porque sabia qe trataban el quitarles las vidas, y qe el avia de estar con los Castellanos para asegurarlas, replicò Motecuhzuma la salida, pero tantas fueron las instancias, y las amenazas, qe le fizieron de ir preso, qe quedara alli à puñaladas muerto, qe se

Ddd

fue

fue en vñas andas con ellos, y por apari-
guar a los suyos dixo que gustaba de es-
tar entre aquellos hombres para que vi-
se que era salcedad el que huviese mani-
dado a Quacpopoca hazer delito tan a-
troz, y fue à vna sala que se aderesó como
para Monarca, pusieronle guardas, y or-
denó que con toda reverencia se le tratase
como el lo hacia, y porque vn Soldado le
respondió desabrido le sentenció Cortéz
a horca, y por ruego del Señor Motecuh-
zuma le perdonó la vida, y le hizo dar
docientos azores.

Dos Ber-
gantines.

98. No se descuidó Cortéz de pre-
venciones, hizo dos Bergantines fuertes
en que caían docientos hombres para
poder salir por agua, y los tenía con guar-
das, y porque conoció la inquietud de los
mexicanos, puso guardas en las acoteras,
y detrás de la casa, embió luego à Villa
rica a Alonso de Grados por Theniente,
y porque supo que trataba mal a los Sol-
dados embió por él, y embió a Gonzalo
de Sandoval, y porque viese el Empera-
dor que se castigaba lo puso en prisión, y
queriendo castigar rogo por él.

99. Al mismo los Principales a su
Rey acudian, y aunque le mostraban des-
confiados con rostro alegre los sosegaba
contento, y decía estar allí como en su
casa por su gusto, servirle como en su
palacio, libraba pleitos, despachaba ne-
gocios, el servicio, y comida como de
Príncipe, salía al templo a las fiestas aco-
pañado de la guardia de los Españoles, y
aunque varias veces le rogo Cortéz que
se volviese a su palacio porque no pensan-
sen que lo tenían preso, ni un a quisiera, porq
dezia gustaba de tratar con los Castella-
nos, salía a divertirle en canoas llevando
por delante las tres bañas de oro a man-
era de guion, y en su guarda iban los Ber-
gantines, y canoas en que cabían setenta
hombres con sus armas, otras veces a ca-
çar montería iban Españoles en su guar-
da, y dos mil Tlazcaltecas, hacia ban-
quetes, y mercedes, y no se pasó dia en q
no repartiese dones a los Españoles, que
le agradaban, gustaba de ver bajar, y su-
bit con ligereza a Peña, y le daba en recó-
dad de pena joyas. Alonso de Ojeda traía vn
Motecuhzuma bolsa plegada con bolsicos, labrada de se-
zuma, y quadróle al gran Motecuhzuma,

dioselas, y al punto le dio dos Indias her-
mosas, muchas mantas ticas, y algunas
joyas, y cacao, que valía mas de cien ve-
zes de lo que podía valer la bolsa, jugaba
al bolo que con Cortéz, y Pedro de Al-
barado, y si perdían los Españoles les pa-
gaban con piedras de Chalchihuites, o
cuentas, y si el Señor Motecuhzuma per-
día, pagaba con vn tejuelo de oro de a 50.
ducados, y se holgaba perder por tener o-
casión de dar, viendo e tan liberal le dixo
Cortéz vn dia, que de vn apolento que te-
nia el thesoro los Españoles como Solda-
dos le avian tomado algunos telos, y
joyas, que le los haría volver, y respondió
como no tomen la plumería, y los telos,
que son de los Dioses, temen mas si lo ap-
petesen. De estos aposentos sacó al pa-
tio mas de mil cargas de ropa en vnas ca-
xas tan grandes, que en cada una despues
se alojaban dos hombres, y queriendo Cor-
téz q las volvieran a entar dixo Motecuh-
zuma q lo que vna vez daba no volvía
a recibir, y se repartió entre todos con el
a ocasión los Españoles hicieron vn ro-
bo de Cacao, y liquidambar, y sabiendo-
lo Cortéz hizo prender a los que avian si. Robo
do, y entre ellos a Peña, supuso este mag. Caca-
nanimo Motecuhzuma, y dixole a Cor-
téz, que aquello era nadi, que los man-
dase soltar, que en los Castellanos no ha-
via de ser el castigo por esas raterías, sino
por violencias, y desacatos, que de lo que
quedaba tomaren mas si lo querian y vi-
endo libre a Peña le hizo cañicas, y le man-
dó, que no le faltase de su lado, y así se lo
endono Cortéz, y a Ortega villa mando que
le asistiesen, que como entendían la len-
gua fue de importancia su asistencia.

100. Viendo Cortéz el afecto que
tenía trató de veras con él que dexase la
idolatria, y se baptizase, hizo juntar a los
Principales, y despues de larga platica, q se el bap-
tizo en favor de la Santa Fee, y en tisimo,
contra de la idolatria inclinado respondió
que hiziese lo que mejor le parecia, y pa-
reciéndole, que ya tenía la Fee Cathólica
entrada salieron todos en procession con
vn Crucifijo al Templo cantando los que
sabian Te Deum Laudamus, y de rodillas
Cortéz co lagrimas de gusto dio gracias,
y alabanzas a Dios N. Señor en presencia
de todos, no se ejecutó el bautismo porq
dio

dio por razón el Señor Motecuhzuma q
desaniparían la Ciudad, y que eligiendo
otro en su lugar les darían guerra, y pere-
cerían todos.

101. Despues de veinte dias en que
estas cosas pasaban, y en que muchos Se-
ñores se le avian ofrecido de paz a su ser-
vicio en especial los de tierra caliente a
donde avia embiado algunos Capitanes
con Mexicanos a buscar, y ver las minas
de oro truxeron a Quauhipópo a su hijo,
y a los complices en la muerte de los
Castellanos de Villa Rica, remitiólos a
Cortéz el Señor Motecuhzuma, y hecha
la informacion, y confesión fue a decir a
Motecuhzuma lo declarado, y como los

Sentencia
Cortéz à
delinquē-
tos.

Echa gri-
llos.

Rodelas hizo que sirviesen de leña para
quemar a los culpados. A la tarde fue con
gran cariño a dezirle que aunque por la
confesión de los muertos era digno de
pena pero por el amor que le tenia, y por
que de tan grā Príncipe no creía cosa mal
hechale quitaba los grillos. Alegrose el
Emperador Motecuhzuma y abrazó mu-
chas veces a Cortéz hizo grandes merce-
des a los Españoles, y a los suyos, y aunq
le rogo Cortéz que se fuese a su palacio,
dijo que por entonces no le convenía a
Cortéz, que estaba allí más contento que
en su palacio antiguo, y despidiéndose
Cortéz para su aposento le salió accompa-
ñando, y no consintiendolo fueron con él
muchos Principales Mexicanos tan con-
tentos como si no hubiera pasado lo suce-
rido, dióle entonces Cortéz por criado a
Ortega villa de que se alegró Motecuhzu-
ma, entre las dadibas fueron dos Indias
hermosas que dío, y por serlo vna de ellas
consintió, (por ser hija de tan gran Señor)
de casarla con Cristobál de Olid, y luego
le embió joyas ricas, y le trataba como a
deirdo, baptizaronse estas Señoras, y tra-
se las Señoras a Cortéz se baptizase, y dizen que vino
en ello, y se dexó para la Pasqua para ha-

cerlo con la grandeza y magestad q pedía.

102. Catana Rey de Tezcoco con
el odio que a los Castellanos tenia, trajo
de poner a su Tio en libertad, habló a los
Mexicanos, que se ofrecieron, y fue a
Tezcoco a disponer la guerra. Llegó a no-
ticia de Cortéz, y le embió recordo soli-
citando la paz, y le fue mal respondido,
embióle a llamar su Tio, y fue mas agria
la respuesta, y trato de embiar por el con-
maña. Salio tan buena la traza que entra-
do en el palacio de Tezcoco los Solda-
dos, y Capitanes que fueron le entraron
en vna Canoa, y lo truxeron sin poderlo
remediar a Mexico, no lo quiso ver su Tio

Prende al
Rey de
Tezcoco

y lo remitió a Cortéz que lo puso en pri-
sión a buena recaudo, y luego trató que en-
trase otro en el Reyno, fue nobrado Cui-
cuitzcatl su hermano menor, diole el Em-
perador el titulo, y corona, remitiólo co-
algunos Principales, y Capitanes Espan-
oles, fue de los Tezcuquenos con alegria
recibido, en cargo a sus vasallos fueron ar-
mados, y leales al Capitan Cortéz por
quien se veia con felicidad en aquel es-
tado.

103. Ven aqui a Cortéz preñiendo
avín Rey en su mismo palacio a vista de
tantos como le guardaban, y hecharle
grillos, sentenciar a otros a muerte en su
presencia, quitar al Rey de Tezcoco, y
poner a otro, con 450 Soldados sin albo-
rotarse, ni defenderse los Indios, vnos lo
atribuyen a desatulado arrojo, y a osadia
imprudente, otros a valor de vn animo
Catholico con la confianza. Chiluina,
hijo tiene para todo pero fue disposicion
de la Providencia Divina para que se in-
troduxese la Fee Catholica, pues nadie
entiende si son encontrados, o conseque-
ntes los medios de la Providencia Ete, na,
que a no ser assi a puños de arena acabara
los Indios a los Españoles, el cogio Dios
a estos hombres para executar su justicia,
y si los disculpa esta que el mundo llama
razon de estado, los prudentes conocen, q
fue castigo merecido por tan cruel inhu-
manidad de sacrificar hombres, por tanta
ceguedad de idolatrizar Dioses, por la ob-
stinacion de no atender a la eficacia de las
ragones para recibir el bautismo a los que
Dios tenia avilados con tantos pronostic-
os de su misericordia. Escogio Dios a los

Ddd 2

Mol-

paz, y unión para mejor obrar en el servicio de Dios, y del Rey. Bernardino de Santa Clara le habló con razones bien fundadas, y el Contador Andrés de Duero; no bastaron razones, ni el informe del Clerigo Juan Ruiz de Guevara, y Alonso de Bergara Escrivano, porque conojas, que Motecuhzuma le avía embiado, y la carta que escribió diciendo que venia adesgraviarlo, que Cortez estaba sin licencia del Rey, no avia razon, que le moviese, antes hizo embarcar al Oydot, y a su Escrivano en vna Carabela, y los despachó a Santo Domingo contitulo de que havia falta en su plaza por averle notificado pena de muerte, y perdimiento de bienes, q no pasase a Mexico pues q Cortez tenia pacificada la tierra. A Bernardino de Santa Clara por hombre de valor, y que en nombre del exercito, y de los mas Soldados le notificaba, no se atrevió a castigar como quisiera, y aunque quiso prender al Padre Fray Bartholome por averle dicho el Capitan Salvatierra su amigo, que andaba con dardibas, y promesas solicitando la voluntad de los Capitanes, no se lo consintió Andrés de Duero por ser embiado de Cortez. Sacó la espada con vn sobrino suyo de su nombre, no se atrevió a castigar sino q lo volvió a despachar sin respuesta a Cortez de la carta, que a la de los Soldados respondió.

108. Llegó Cortez a Cholula donde fue bien recibido, de Tlaxcala le visitan, y saca Soldados, no porque los necesitaba sino porque corriese la fama de que llevaba fuerzas, y a pocos días se fijó volviendo, y los despide, quedado en los necesarios para la carga. Halló al Tobilla con las lanzas, y hace q los Soldados se adiestren, y a pocos días encontraron en el camino a Alonso de Mata, que traía vñ traslado de la Provision de Narbaes con otros tres testigos para notificarla, tra a un hizierion alto, y Cortez denonado le dixo, Escrivano de su Magestad, porque sabia q no lo era, y q de no mostrarlo no queria qyr cosa, respondió, q era traslado de la Provisiō que Diego Velasquez havia dado, volvió a preguntar si era algun recaudo de su Magestad, q al punto lo obedeceria, pero q Diego Velasquez era Governor de Cuba, no de la Nueva-España, para q en ella se obedecian sus mandatos. Acatéciolo, y descançaron, y fueron muy de parte de la razon de Cortez, quando venian de parte de Narbaes.

109. Despues llegó Sandobal con 600 Soldados que fue bien recibido de el exercito, dió noticias qm traja Narbaes mil y quattrocientos hombres, ochenta caballlos, veinte tiros, setenta escopetas, y cincuenta ballesteros, con mucha polvora, y municiones, y como dos Soldados en traje de Indios avian ido a vender Cimelas, y avian oydo, y visto las brabatas de Narbaes, y Salvatierra su amigo contra Cortez, qles mandaron llevar yerbá, y les diero quentas de vidrio, y como se avian llevado dos caballos, q se dexaba

Ece

en

TEATRO MEXICANO 3. P. T. I.

134. Mosquitos para convencer la dureza de los egipcios, y escoge Alamec, que quiere dezir el humilde, y pobre, para dar muerte a Cain, qe para la soberbia de tanto idolatra le bastan a Diós pocos Soldados, y Espanoles Catolicos, ordena q Dios se perdida por entones, sin qe tratasen de la ofenza.

CAPITULO XII.

Del Alboroto de los Mexicanos, y de la llegada de Panfilo de Narbaes, y lo sucedido en ella.

104. **H**allabase Cortez con feliz fortuna en los sucesos, y coabundancia de riquezas, trató de q se recogiera todo el oro para sacar los quintos de su Magestad, y remitiólos, ocasión en q Gonzalo Mexia, q era el Thesorero tuvo disgusto con Juan Velasques de Leon sobre q no manifestaba las joyas, q avia mandado hacer a los plateros de Azcapusalco, y saliendo ambos heridos los puso Cortez en prisión con dos cadenas divididas, supuesto el Emperador, y sabiendo de Orteguilla q era por falta de oro por Juan Velasquez, y lo embió a Cholula a q le diesen oro con titulo de desterrado por satisfacer a el thesorero. Trató Cortez q se diese algun tributo para su Magestad, y para esto llamó a junta, y les hizo el Emperador jurar vasallage, aunque algunos lo contradecían (de aqui considerando aunque gentiles) a su Rey como preso al de Tezcoco a buen recado, y lo mas, q se avia abierto el thesoro, instados del Demonio, q sentia la conversion de algunos, y el culto a Dios N. Señor, introducido juntaron cien mil guerreros con intento de q si querian irse de gracia e. Persuade charlos de la Ciudad con violencia. Llale a quemó a Cortez el Emperador Motecuhzuma, y le dixo con sentimiento lo q pataba, Cortez q esperaba socorro de España pensando q con mas gente, y municion, y los q le avian ofrecido apoderado de la persona del Emperador confidialidad sugetaba el Imperio juzgando q le faltaban Navios, q le diese quien le cortara maderas para hacerlo, y despa-

chose luego Martín Lopez, q fabricase embarcaciones, y los q legale el alboroto.

105. A pocos días llegó la nube al Emperador Motecuhzuma de q avian llegado vnos Navios q le llevaron pintados, y dio noticia a Cortez, q juzgó serian de España, y alegróse, pero luego tuvo carta de Sandobal de q venia Panfilo de Narbaes a prendello de parte de Diego Velasquez Adelantado de Cuba. Tres Soldados de los q avian ido a buscar las minas de oro, Serbantes, Escalona, y Alonso Hernandes fueron luego a los Navios, y dieron grandes males de Cortez, dieron noticia cómo en Villarica estaba Sandobal por Theniente, y luego desde la Veracruz donde paró despachó al Clerigo, Guevara al Escrivano Bergara, y a su Theniente Amaya, y otros testigos a q notificasen sus Provincias, y diese la obediencia, y despues de algunas portas q tuvieron, Gonzalo de Sandobal los hizo meter en vnas Amacas de red, y a las bolas en ombros de Indios q se remudaban los remitió con Pedro de Solis a Mexico, y sabiendo Cortez q venian embiado a recibirlos co-Cavalgaduras, hizoles buen hospedage, diores joyas de oro, y los volvió a Narbaes con bastimento, y regalo para el camino. Escrivió a Narbaes, y los Soldados escribieron carta persuadiéndole a la paz. Escrivió Cortez al Oydot Lucas Vasques de Ayllon, y a sus amigos, y despachó al Padre Fray Bartholome de Olmedo, y a Juán Velasquez de Leon, q como hermano de Diego Velasquez compusiese el q no se estorbase lo empesado con las guerras civiles, sino q se prosiguiere el servicio de Dios con paces, y como hermanos, haciendo partidos de q fuese a otras Provincias, y se dexase de alborotos.

Pide tributo. Persuade charlos de la Ciudad con violencia. Llale a quemó a Cortez el Emperador Motecuhzuma, y le dixo con sentimiento lo q pataba, Cortez q esperaba socorro de España pensando q con mas gente, y municion, y los q le avian ofrecido apoderado de la persona del Emperador confidialidad sugetaba el Imperio juzgando q le faltaban Navios, q le diese quien le cortara maderas para hacerlo, y despa-

chose luego Martín Lopez, q fabricase embarcaciones, y los q legale el alboroto.

106. Con las cartas, y el informe del Clerigo Guevara fue mayor el furor de Narbaes, el Oydot Lucas Vasquez de Ayllon, q avia ido a Cuba a notificar a Diego Velasquez q de parte de la Audiencia no hiziese el viage, no deixase la tierra sin Soldados, y q no queriendo Diego Velasquez deixar de embiar armada se havia embarcado, para estorbar alborotos lo requirió q convenia el medio de la paz.

Fr. Bartholome.

Lucas Vasquez de Ayllon.

Previe lanza.

Sale Cortez de Mexico.